

EL PUEBLO

SEMIDIARIO POLITICO

CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA EN EL PROXIMO PERIODO
DON RAFAEL IGLESIAS

Año I }

PUNTARENAS, VIERNES 29 DE OCTUBRE DE 1897

} No 69

Director, Redactor, Editor.

F. DE P. AMADOR.

Admor., CARLOS MIRANDA

— CONDICIONES —

Este periódico saldrá fijamente los días miércoles, viernes y domingo de cada semana.

La colaboración será solicitada.

La publicación de remitidos queda á voluntad del director del periódico.

Suscripción: serie de doce números \$ 1-00

Número suelto.....0-10

Comunicados y remitidos, precio convencional.

Todo pago se hará adelantado, excepto la suscripción que se cobrará los días 20 de cada mes.

EL PUEBLO

Vías de comunicación.

Hace poco tiempo nos ocupamos en este periódico de la necesidad urgente de mejorar las vías de comunicación entre los países de la América Central. Esa necesidad que se está palpando cada vez más, merece la preferente atención de todo Gobierno que aspire al honoroso calificativo de progresista.

Los escasos recursos con que cuentan las Repúblicas del Centro, no permite pensar en el establecimiento de una marina mercante propia, marina que indudablemente traería grandes beneficios para estas Repúblicas, ya por las pingües ganancias que quedarían en casa, ya por el notable ensanche que tendrían las relaciones comerciales.

Pero esto no impide se dicten disposiciones encaminadas al desarrollo de una marina que pudiéramos llamar *en pequeña escala*, pues con ello se lograrían dos grandes objetos, á saber: la formación de marinos nacionales prácticos, y la construcción de pequeños barcos, marinos y barcos que vendrían á servir más tarde como base del definitivo establecimiento de grandes líneas de vapores.

Algunos pensarán que semejante idea es irrealizable, que ella no pasa de ser un sueño, una utopía; pero los que tal dicen no recuerdan que estos países son muy ricos en maderas, en minas inexploradas de carbón y, sobre todo, que el pueblo centroamericano es un pueblo activo, laborioso, inteligente, amén de las grandes cantidades de artículos que exporta é importa anualmente y que son hoy día fuente de riqueza para compañías extrañas.

Otro medio de mejorar las vías de comunicación es la construcción de nuevas líneas férreas, el mejoramiento de las existentes y la apertura de carreteras que acerquen las

poblaciones apartadas á los centros comerciales.

Centro América es tan rica como el más rico de los países del Sur, y, sin embargo, no tiene las líneas férreas que debiera tener, porque las existentes no son, á la verdad, sino pequeños trayectos.

Guatemala, por ejemplo, cuenta con un ferrocarril que une su principal puerto del Pacífico á la capital; pero ese ferrocarril no puede estimarse como completo sino el día que esté concluida la línea del Norte y pueda el viajero tomar un tren en Puerto Barrios y venir al Pacífico.

El Salvador está cruzado en parte por una línea que aranca de Acajutla y concluye dos leguas abajo de Santa Tecla, y otra que principia en este punto y termina en la capital; pero la línea, como se vé, no es completa y el viajero tiene que andar parte del camino á caballo ó en diligencia. En este país se ha construído últimamente una nueva vía que une el puerto de Acajutla con la ciudad de Santa Ana, situada á pocas millas de la frontera de Guatemala.

Honduras no tiene más ferrocarril que el de Puerto Cortez á La Pimienta, en el Atlántico (cincuenta y cuatro millas más ó menos) El viajero que toma la vía de Amambala emplea cincuenta y seis horas para llegar á Tegucigalpa, trayecto que, con un ferrocarril, podría recorrerse en ocho ó diez horas.

Nicaragua posee dos ó tres vías férreas, entre ellas la que parte de Corinto y termina en Momotombo, lugar donde hay que tomar un vaporeito para ir á Managua, ciudad capital.

Costa Rica, por último, no cuenta aún con su ferrocarril interoceánico. Existe una línea que parte de Limón, atraviesa por Cartago y San José y llega á Alajuela; y otra que principia en este puerto y concluye en Esparta. El Gobierno del señor Iglesias, uno de los más populares y progresistas que ha tenido el país, tiene en mira la terminación del ferrocarril interoceánico y ya se ha dado principio á los trabajos. Esto sin duda constituirá el más grande triunfo de la actual Administración.

Volviendo á nuestro tema resulta que, sin grandes esfuerzos, los países de la América Central pueden llevar á feliz término la conclusión de sus vías férreas interiores; pero queda una cuestión en pie: el establecimiento de una línea internacional (ya que Centro América está dividido en varios países), línea que vendría á aminorar las grandes dificultades que existen hoy en el tráfico por el Pacífico.

El establecimiento pues, de esos nuevos trayectos ferrocarrileros y el desarrollo de la marina, debiera ser una de las aspiraciones de los Gobernantes de estas Repúblicas.

GACETILLAS

Colombia.—En una de las gacetillas que publicó este periódico hace pocos días, dijimos que la política colombiana era un verdadero maremagnum. A confirmar nuestro dicho vienen las siguientes noticias:

El partido conservador ha proclamado definitivamente la candidatura del General Guillermo Quintero Calderón para la vice-Presidencia y

la del General Rafael Reyes para la Presidencia.

El partido nacional, por su parte, acaba de lanzar la candidatura del señor Sanclemente para la Presidencia y la de un señor Marroquín para la vice-presidencia.

El conservatismo histórico, ó sea el *velismo* proclama al General Marceliano Velez para la Presidencia y al Dr. Miguel Samper (liberal) para la vice-Presidencia.

El liberalismo aún no ha lanzado candidatos, aunque la convención reunida en Bogotá resolvió que el partido proclamara á ciudadanos de su seno, salvo el caso de una transacción honrosa con alguno de los otros partidos opositoristas.

Veremos qué resulta de esa pléthora de candidatos.

Parque.—En los árboles del Parque Central de esta ciudad se han colocado durante la presente semana 650 parásitas (*orquídeas*), obsequiadas por el distinguido caballero don S. H. Viniegra.

Barbaridad.—El 26 del corriente por la tarde, conducía la policía á una pobre mujer á la cárcel de la manera más cruel, en carro y de un modo poco moral.

Suplicamos á quien corresponda remedie semejantes abusos.

Vapor.—Mañana debe llegar el vapor directo de la Pacific Mail Steam Ship Co. que viene del Norte. El mismo día, según entendemos, seguirá viaje para Panamá.

Confirmado.—El auto de sobreseimiento dictado en la sumaria contra el señor F. de P. Amador por ocupar la Secretaría de la Gobernación, acaba de ser confirmado.

Nosotros preveíamos este fin no podía ser de otro modo, luego que la Secretaria había ocupada en otras ocasiones por personas que se encontraban en una de circunstancias respectivas Redactor de esta hoja, y por existir Ley alguna que lo inhibiera ejercer el cargo.

Soberbia lección la que han dado los señores anonimistas democratas.

* *

Impresor.—La Tipografía del «Pueblo» necesita de un impresor. Se paga por semana y bien.

—o—

Hospital.—El pabellón construido por el señor Bertozzi para enfermos del Hospital y que fue destinado con la función religiosa celebrada el día de San Rafael, resultó ser verdadero colador.

El nuevo altar, obsequio de la señora de Céspedes, se mojó de manera que hubo necesidad de trasladarlo al Hospital viejo.

Se nos asegura que varios pinteros de la ciudad han dado su opinión en un todo desfavorable á la obra hecha.

Aceras.—Las aceras de la ciudad continúan en el mismo pésimo estado. La policía debería ser más activa y obligar por los medios legales á cada dueño de casa que componga la parte que le corresponde.

Síntomas.—El salón del ex-Club Republicano se encuentra completamente desocupado. Las sillas, las tablas, mesas, etc. han sido trasladados á casa de sus respectivos dueños.

Ya no encuentra el espectador

allí mas que unas banderolas desteñidas, polvorientas y en desorden.

Y sin embargo, nosotros al contemplarlo hemos creído oír la voz de falsete del hombre de la *causa*, los palmoteos inconcientes de las cocotes admiradoras de aquellos oradores *bárbaros* en su decir, y allá á lo lejos... los acordes destemplados de la música de ña Petra.

Paz al difunto!

° °

Calles.—Hay calles de la población cuyo estado es deplorable.

Señora Policía de Higiene: es necesario que Ud. haga desaparecer las pozas, lodazales y el *zacate* que hoy día hacen intransitables casi todas las calles de la ciudad.

* *

Cacos.—En estas últimas noches parece que se cometió un robo en casa de Juan Ruiz en perjuicio de algunos empleados de un buque que está surto en esta bahía. Daremos cuenta de las pesquisas que se hagan á este respecto.

* *

Jurado.—Se ha sometido á un Jurado de acusación á Pedro Vega y Juan Chino, para que diga si hay mérito á proceder contra ellos en la causa que se sigue por robo en perjuicio de don Miguel H. Céspedes.

—o—

—Juan Guzmán Blanco. El día 17 de Setiembre se celebraron en la iglesia de San Pedro de Chaillot, París, las exequias de este célebre hombre de Estado, quien era hermano del "justre americano."

COMUNICADOS

Sr. Redactor:

En momentos en que me prepa-

raba á enviarle datos interesantes y curiosos sobre los célebres instrumentos de música traídos de Europa por Doña Petra de la Paz, he recibido la siguiente noticia de sensación:

Ayer encontró en el estero uno de los guardas del Resguardo Fiscal de Puntarenas una boquilla de *contrabajo* y otra de *sax-sofón*, y como parece que algunos de los instrumentos de Doña Petra suenan solos y otros no suenan, algunos creen que las referidas boquillas pertenecían á los últimos.

En tal virtud... es muy probable se exhiban públicamente los consabidos instrumentos!

Como Ud. comprende, esto es de gran sensación, y por eso dejo para mi próxima los detalles que ofrecí á U. anteriormente.

ROBERTO.

VARIEDADES.

—*Curioso.* El Arzobispo, católico, apostólico, romano de Montreal, Canadá, ha prohibido á los sacerdotes usar la bicicleta.

\$ 500-00 oro americano. Se darán de gratificación por el Gobierno de los EE. UU. de Norte América, por la captura y entrega del Alcalde Co. del Condado de Fulton de «Guillermo Mejers» quien asesinó el 18 de Setiembre de 1891 á Forrest L. Cronley y quien se escapó de la prisión el 20 de Octubre de 1895. Edad 20 años. Altura 5 pies 8 pulgadas. Peso 150 libras, lampiño, una ligera cicatriz sobre uno de los ojos, bien educada, amigo del juego.

A buscarlo, pues!!

—Paul Gilffard.—Este ciudadano francés acaba de inventar un fusil que ha apellidado «Fusil milagroso» porque es de repetición y no necesita pólvora.

La fuerza empleada es el aire li-

El rifle es el más liviano de los que hoy se usan. El cartucho es de acero, de nueve puigadas de largo y tan grueso como el dedo pulgar, contiene 300 balas que se cargan rápidamente.

No hay humo, no hay chispa y solamente se oye un sordo estallido. Los 300 tiros cuestan la friolera de 2½ centavos.

—Balas de cañón.—En los EE. UU. de N. América se ha reformado el tipo de éstas. Se hacen huecas con espesas paredes, en su cavidad contiene algodón pólvora, y un gran anillo de cobre alrededor de la parte superior; miden las balas un pie de diámetro y de alto 6 pies, tienen una fuerza de percusión reconocida de 21.000 toneladas!

* *

Quejas.—La Banda Militar no tocó anoche la retreta de ordenanza, cosa que notaron muchos, pues desde las 7 cesó la lluvia y el agua no volvió á caer sino ya tarde.

Se nos ha dicho también, que la Banda no tocó sino un trozo de pieza en el recreo, porque los músicos al llegar á la playa, en lugar de tocar, tomaron los bancos y estuvieron sentados en ellos por más de media hora aguardando que comenzara á llover.

AVISOS

El Secretario de la Gobernación avisa á todos los empleados que retiran giros de dicha oficina, que en adelante no dará Visto Bueno para que se les anticipen fondos á cuenta del sueldo que devengan, ya sea en las Tesorerías, ya en casas de comercio.

Es inútil pues, que acudan en demanda de tal servicio porque les será negado.

DIRECTORIO

Empleados superiores

Clodomiro G. Figueras, Gobernador.
 F. de P. Amador, Srio.
 Lic. Salv. Jirón, Juez.
 José L. Fernández, Srio
 Carlos Miranda, Agente Fiscal.
 Jesús Montero, Alcalde.
 Manuel A. Fallas, Srio.
 Francisco Montagné, Capitán del Puerto y Admor. de Licores.
 Leopoldo Peña, Inspector de I. P.
 Franco Vargas Quiros, Jefe de Plaza.
 Vicente Solano, Comandante de Policía.
 Julián Guerrero. Agente Principal de Policía.
 Luis Matamoros, Presidente Municipalidad.
 Julián Guerrero, Srio.
 Juan E. Romagosa, Tesorero Municipal.
 Capitán Salas, Jefe del "Turrialba."
 Bernardino Alvarado. Adm. de Correos.
 Octavio Moya, Admor. de Aduana.
 Juan Rafael Guevará, Inspector de Aduana.
 Darío Zúñiga, Contador de Aduana.
 Francisco J. Alvarado, Jefe de Policía de Higiene.
 Trinidad Vargas R., Jefe del Resguardo Fiscal.
 Próspero Benavidez, Teniente Gobernador de San Lucas.

MÉDICOS:
 Dr. Montiel Luis.
 Dr. Urueta Ramón, Médico del Pueblo.

CONSULES:
 Amador C. Manuel, Vice-Cónsul inglés y Consul de Colombia.
 Dierniseen Max, Agente Consular de EE. UU. y Vice cónsul alemán.
 Fait Alberto, Agente Consular de Italia.

Principales Casas de Comercio:
 Alvarado y Co Felipe J., Casa de Agencias.
 Alvarado Melisandro.
 Brenes Miguel.
 Céspedes Miguel H.
 Chon Sim. Mau.
 Dent Rafael.
 Darce Silvestre.
 Esquivel Arturo.
 Fait Alberto.
 Li y Cía. R. J.

"La Fama"—Maía L. de Morgan.
 L. Encarnado.
 Lowe y Cía. Schwartz
 "La Mascota" S. H. Viniestra.
 Romagosa Juan.
 Rohrmoser y Ca.—Casa de Agencias.
 Sam Chum Andrés.
 Saravia Hnos.
 Saravia Jesús.

HOTELES:

Hotel Mc. Adam.
 Hotel del Parque.
 Hotel Celeste.

CARPINTERIAS:

Bertozzi Licinio.
 Córdova Juan Alonso.
 Chavarria Rafael.
 Ibarra Francisco.
 Salmerón José María.

ZAPATERIAS:

Pantoja Félix.
 Ruiz Lucas A.

BARBERIAS:

Pantoja Francisco.
 Sandoval Víctor.
 Campos Felipe.
 Castillo Rafael.

Agencias de Vapores:

Vapores—correos del Golfo.
 Pacific Mail Steam Ship Co.
 "Cosmos" (alemana).

HERRERIAS:

Taller del Gobierno.
 Oviedo Mauro.
 Quesada Sabas.

CAPITALISTAS:

Barahona Manuel.

BOTICAS:

Botica del Hospital.
 Botica de Puntarenas, Antonio
 tos.
 Botica del Pueblo, Jesús Espi

SASTRERIAS

R. Castaña.
 Teodomiro Acuña.

Avisos económicos

En este periódico se insertan avisos á precios sumamente módicos. También se publican anuncios en lugares preferentes de las planas de lectura, pero con un recargo del 75%.

Las personas que deseen avisos deberán entenderse directamente con el Redactor y Editor de esta hoja.

TARJETAS.

En la imprenta de «El Pueblo» se imprimen tarjetas de acuerdo con el gusto más exigente.

También se imprimen invitaciones para bailes, entierros, matrimonios, etc.

Todo á precio convencional.

En esta imprenta se compra y se presta prensa de copiar cartas.

ESPECIFICO DEL ORO

DE HARVEY

CELEBRE REMEDIO INGLÉS

CURA INFALIBLE

Para la curación rápida y radical de la Impotencia Derrames Seminales y toda clase de desarreglos producidos por excesos sexuales durante la juventud, la virilidad ó la vejez.

Este Especifico cura aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de debilidad del sistema nervioso. Impotencia parcial ó total, Postración Nerviosa, Espermatorrea ó Derrames seminales y toda clase de debilidad del organismo, como falta de Virilidad y Enfermedad de los Organos Genitales.

ES UN ESPECIFICO INFALIBLE EN TODOS LOS CASOS

Se halla de venta en todas partes del mundo, por los primeros Comerciantes de drogas y boticarios y preparado por sus propietarios

Harvey & Cía

Nº 247, Este, 32d. Stret, Nueva York, E. U. A

Tipografía de EL PUEBLO